

JUEVES 23 DE OCTUBRE DE 2025

DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARES Instruirán al SEAPAL



Ante el Congreso de Jalisco

Presentan iniciativa de ley Jale Seguro

Busca el diputado emecista Omar Cervantes la creación de un fondo especial de capacitación para el trabajo, acompañado de un Seguro Estatal de Empleo.

El diputado de Movimiento Ciudadano, Omar Enrique Cervantes Rivera, presentó una iniciativa de ley denominada jale Seguro, que busca crear un fondo de capacitación para el trabajo, acompañado de un Seguro Estatal de Empleo Condicionado, como herramientas para combatir la informalidad laboral, fortalecer la empleabilidad y fomentar la empleabilidad y fomentar la

la intormatidad laboral, fortalecer la empleabilidad y fomentar la movilidad social en Jalisco. Está iniciativa que se entregó formalmente en el Poder Legislativo, proyecta beneficiar a 8 mil jaliscienese con 200 millones de pesos anuales en capacitación y consecuente mentales a partir de 2006. apoyos temporales a partir de 2026.

El documento presentado por el diputado Cervantes Rivera fue bien recibido por diferentes y diverso, escetores como el académico, empresarial y de colegios de profesionista, todos coincidieron en que se trata de una propuesta integral con un fuerte respaldo social, que busca garantizar empleos dignos como via para fortalecer la paz, el desarrollo familiar y el tejido comunitario.

comunitario.

El director del IDEFT, Salvador
Cosío Gaona, en ese sentido subrayó
que la capacitación debe verse como una inversión social, no como una carga: "A la gente hay que darle herramientas para que tenga acceso a un empleo mejor remunerado.

PÁGINA 5A

Autoriza el Cabildo condonar adeudos de agua a damnificados por lluvias

celebró la propuesta considerándola viable para apoyar a las personas afectadas por las Iluvias

El regidor Arnulfo Ortega Contreras solicitó al Cabildo, instruir al organismo operador del agua, SEAPAL Vallarta, implementar un programa temporal de condonación de adeudos del servicio de agua potable para personas damnificadas por las. Illuviras seares contridas por las lluvias severas ocurridas los días 19 de septiembre y 11-12 de octubre de 2025. Esta iniciativa fue aprobada este martes durante la sesión ordinaria de Ayuntamiento.

El alcalde Luis Munguía celebró la propuesta, considerándola viable para apoyar a las personas afectadas por las lluvias. El regidor afectadas por las lluvias. El regido ofrega Contreras explicó que el programa permitirá condonar los meses de septiembre y octubre de 2025, exclusivamente en contratos domésticos ubicados en zonas afectadas por las lluvias, conforme a criterios técnicos y sociales definidos y en atención a las declaratorias de emergencia emitidas por el Comité Municipal de Emergencias.

PÁGINA 3A

PÁGINA 3A



NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Bolivia gira a la derecha

GETECHA

El reciente triunfo del senador Rodrigo Paz Pereira en las elecciones presidenciales de Bolivia no solo marca el retorno de la derecha al poder en un país que durante casi dos décadas fue bastión del progressimo continental, sino que consolida a la nación andina como el punto de partida de un nuevo tiempo político en América del Sur. Se confirma así la tendencia pendular de la región, donde los gobiernos suelen avanzar en bloque, degastarse con rapidez y dar paso, una y otra vez, a nuevas corrientes que reflejan el hartazgo ciudadano y la búsqueda de equilibrio entre justicia social y estabilidad económica.

Monitor Político Julio Casillas Barajas

Población flotante y restricción fiscal

PESTITICCION TISCAI

ABELORITZ PRADO, OPINA
De acuerdo con el doctor Abel Oriz Prado
aborpra@hotmall.com. Académico.
Consultor en Finanzas, Administración
Pública y Asociaciones Público-Privadaen Mexico, el diseño fiscal municipal
enfrenta una contradicción estructural
desatendida: los municipios con mayor
dinamismo económico —en particular
los de vocación turtistica—padecen una
insuficiencia financiera derivada de la
propia normatividad federal. Por un lado,
la Ley de Coordinación Fiscal determina
d distribución de las participaciones con
base en la población oficial censal

Juan Alonso Romero

Legislación y desarrollo integral de Nayarit

"La legislación es muy importante en la vida de los pueblos, representando planes organizados para la vida en sociedad, como para su desarrollo económico y generación de empleos. Como en su seguridad, educación y salud. Propiciando con ello, crecimiento y desarrollo, aconómico, a trusés de y desarrollo económico, a través de las políticas públicas, que autorizan los legisladores, traducidas en leyes". Literatura sobre el tema.

PÁGINA 2A

Inauguran en Sayulita la calle Niños Héroes

Durante su mensaje, el alcalde Héctor Santana destacó que este tipo de obras reflejan el compromiso de su administración con las comunidades que por años fueron



Mertidiano Bahía de Banderas

El presidente municipal Héctor Javier Santana García encabez la inauguración oficial de la calle Niños Héroes, en la localidad de Sayulita, una obra realizada con recursos 100% municipales y que representa un avance significativo en materia de infraestructura de infraestructura de infraestructura urbana y bienestar social. PÁGINA 5A

Escultura realizada en bronce

El Pescador llegará al Malecón 2 de Puerto Vallarta

La regidora Laurel Carrillo Ventura, presidenta de la Comisión de Cultura y Derechos Culturales, destacó que las representaciones artísticas en el Malecón son un atractivo fundamental para turistas y visitantes

El Malecón 2 recibirá la escultura titulada El Pescador, la cual será colocada en los próximos meses cerca del espacio donde antes estuvo la escultura de

Lorena Ochoa. La obra, realizada en bronce en 1965, representa a un pescador cargando su pesca y será instalada siguiendo las especificaciones de Daria Elies, hija de la artista Gloria Elies, quien donó la pieza al municipio.

PÁGINA 6A



No hay casos de nepotismo en el Ayuntamiento: Munguía

El presidente de Puerto Vallarta puso fin a los rumores y especulaciones sobre la participación de Lucía Carmina Michel en las contrataciones de personal en Seapal Vallarta

PÁGINA 5A

En Puerto Vallarta Crearán más parques ecológicos y sostenibles

El proyecto del Parque Agua Azul transformará un entorno abandonado en una zona ecológica que fomente el senderismo y la conservación ambiental

PÁGINA 5A

A la altura del fraccionamiento Vallarta 500 Modernizará SEAPAL la red sanitaria en Prisciliano Sánchez

Para la construcción de una nueva línea, la vialidad seguirá con restricciones hasta el próximo lunes 27 de octubre

PÁGINA 6A



Bolivia gira a la derecha



l reciente triunfo del senador Rodrigo Paz Pereira en las elecciones presidenciales de Bolivia no solo marca el retorno de la derecha al poder en un país que durante casi dos décadas fue bastión del progresismo continental, sino que consolida a la nación andina como el punto de partida de un nuevo tiempo político en América del Sur. Se confirma así la tendencia pendular de la región, donde los gobiernos suelen avanzar en bloque, desgastarse con rapidez y dar paso, una y otra vez, a nuevas corrientes que reflejan el hartazgo ciudadano y la búsqueda de equilibrio entre justicia social y estabilidad económica.

Paz Pereira, heredero de una familia con profunda raigambre política—hijo del expresidente Jaime Paz Zamora—, ha logrado lo que pocos creían posible: unificar a un electorado exhausto del discurso polarizante, dividido entre la nostalgia del "proceso de cambio" impulsado por el Movimiento al Socialismo (MAS) y la decepción ante las promesas incumplidas de los gobiernos que lo sucedieron. Su victoria no fue aplastante, pero sí un voto de confianza a la moderación, la sensatez y la esperanza, un mandato ciudadano para reconciliar a un país desgarrado por la confrontación, la crisis institucional y la pérdida de rumbo económico. El triunfo de Paz Pereira es también una

derrota simbólica para Evo Morales, quien pese a su carisma y su peso histórico no logró recomponer su liderazgo ni recuperar el consenso perdido. Su discurso, que alguna vez encendió los corazones del altiplano, hoy suena desgastado y anclado en un pasado de confrontaciones que la nueva generación de bolivianos percibe ajeno. El país que Evo moldeó con mano firme cambió, y la gente cambió con él. Las nuevas clases medias, los jóvenes urbanos y los sectores indígenas emergentes -que aspiran más a prosperidad y decisivos en este viraje.

Es evidente que Bolivia no ha votado tanto

por la derecha como por un cambio de tono y de método. El electorado, más pragmático que ideológico, parece haber dicho basta a los extremos. De un lado, el populismo autoritario: del otro, la retórica vacía de las oposiciones fragmentadas. Paz Pereira supo presentarse como una opción de equilibrio: un liberal reformista con discurso conciliador, capaz de tender puentes entre la tradición indígena y el impulso modernizador, entre la economía de mercado y la justicia social. Su campaña, austera y bien dirigida, pascia scellar stampana, institut y distribution apeló más al sentido común que a los slogans, y eso, en tiempos de hartazgo, fue su mayor virtud.

El ascenso de Paz Pereira se inscribe en un

fenómeno regional más amplio, donde los ciclos ideológicos parecen acortarse. América del Sur ha pasado, en apenas dos décadas, del entusiasmo con la "marea rosa" de izquierda -- Chávez, Lula, Kirchner, Evo, Correa—al desencanto que abrió paso al retorno de la derecha, y luego, a nuevas oscilaciones según el humor social. La ciudadanía, empoderada y volátil,



Director Fundador DR. DAVID ALFARO

MOISÉS MADARIAGA

MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérid Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jali

Tel. 322.223.29.75

castiga con rapidez. Los pueblos del continente, cada vez más urbanos, informados y exigentes, ya no conceden segundas oportunidades. 3 aunque las derechas que hoy ascienden no son homogéneas —van desde el ultraliberalismo de Milei hasta el pragmatismo de Noboa o el centrismo de Paz Pereira—, comparten un hilo conductor: la promesa de restaurar la gobernabilidad y el crecimiento económico sin desmantelar los avances sociales.

Bolivia llega a este cambio con heridas profundas. Los años de confrontación entre el MAS y sus opositores dejaron un país fracturado, con instituciones debilitadas y un clima de desconfianza generalizada. El desafío de Paz Pereira será, por tanto, monumental, Deberá reconstruir la credibilidad del Estado, reactivar una economía golpeada por la caída del gas
—su principal fuente de ingresos—, y ofrecer alternativas sostenibles a los millones que aún viven en la pobreza. Todo ello sin caer en el revanchismo ni en la tentación de gobernar para un solo sector. Hay en este resultado también un mensaje

que trasciende las fronteras bolivianas. América del Sur parece estar buscando una nueva síntesis una tercera vía entre los dogmas del pasado y las urgencias del presente. Las ideologías puras han perdido terreno frente a la necesidad de resultados tangibles. Los pueblos ya no quieren oír discursos de redención ni soportar gobiernos que, en nombre del pueblo, terminan beneficiando a élites políticas enquistadas, Bolivia, con su a entes pointas Enquistatas. Boilva, con su historia de luchas sociales y su espíritu rebelde, vuelve a ser laboratorio de lo posible: un país donde el péndulo político nunca se detiene, pero siempre deia lecciones

Paz Pereira llega al poder en un momento en que la región enfrenta un dilema moral y económico: crecer sin depredar, incluir sin polarizar, avanzar sin renunciar a la diversidad. No le será fácil gobernar un país que aún vive bajo el fantasma del caudillismo y donde cada decisión se somete a la lupa de una sociedad movilizada. Pero si logra sostener su promesa de diálogo, de respeto institucional y de reforma sin imposiciones, podría convertirse en un referente de esa nueva derecha democrática y humanista que busca legitimarse en el continente. Resulta inevitable comparar este viraje con

los de otras latitudes. Así como en Europa la socialdemocracia ha cedido terreno a coaliciones liberales y nacionalistas, en América del Sur el péndulo ideológico responde menos a doctrinas y más a emociones colectivas: miedo a la inflación, cansancio ante la corrupción, desconfianza hacia los partidos, y la percepción de inseguridad y desorden. En ese contexto, la derecha gana terreno no por una adhesión doctrinal, sino porque ofrece la promesa -- a veces ilusoria de orden y eficiencia. Bolivia, con su compleja pluralidad, podría ser la prueba de fuego para demostrar si esa promesa puede sostenerse sin

caer en los excesos que ya conocemos. Hay quienes temen un retorno a los viejos esquemas de exclusión, pero Paz Pereira, hasta ahora, ha enviado señales distintas. Su discurso tras la victoria fue medido, sin triunfalismos, y su primer llamado fue a la unidad. "Bolivia no será gobernada desde un color, sino desde su diversidad", dijo, en una frase que resume la esencia de su proyecto. Si logra que ese espíritu se traduzca en políticas públicas incluyentes, podría inaugurar una etapa inédita en la historia

contemporánea del país. Lo cierto es que el triunfo de la derecha en Bolivia no es un fenómeno aislado ni un accidente electoral: es la consecuencia de años de desgaste institucional, de promesas incumplidas y de una sociedad que ha aprendido a exigir y a castigar. América del Sur vive una transición silenciosa, en la que los pueblos ya no se dejar seducir por los relatos épicos, sino que buscar certezas en medio del caos.

El desafío de Paz Pereira será monumental: no defraudar esa esperanza y demostrar que el cambio de rumbo no implica retroceso, sino madurez democrática. Bolivia, ese corazón geográfico y simbólico del continente, vuelve a marcar el compás de la política sudamericana. Y mientras el péndulo sigue su curso, la región entera observa, expectante, si este nuevo giro hacia la derecha traerá finalmente el equilibrio que tanto anhela.

Legislación y desarrollo integral de Nayarit



Por Juan Alonso Romero

"La legislación es muy importante en la vida de los pueblos, representando planes organizados para la vida en sociedad, como para su desarrollo económico y generación de empleos. Como en su seguridad, educación y salud. Propiciando con ello, crecimiento y desarrollo económico, a través de las políticas públicas, que autorizan los legisladores, traducidas en leyes". Literatura sobre el tema. En contra de las niñas.

LEGISLACIÓN a XXXIV Legislatura, coordinada por el diputado Salvador Castañeda Rangel, ha sabido Conducirse por un camino de equilibrios. En un marco de pleno respeto a las diferentes expresiones políticas y a los puntos de vista y opiniones de diputadas y diputados Donde ha prevalecido el diálogo

Los consensos con todas las Fracciones

Parlamentarias Como también, la construcción de acuerdos Para darle para adelante a proyectos e iniciativas

Manteniendo un idóneo equilibrio de ación institucional con los otros dos poderes.
INICIATIVAS PARA TODAS Y TODOS

Que se han reflejado en iniciativas para todas

Es así, como diputadas y diputados, presentaron Ante el pleno, diversas iniciativas,

En materia de educación.

Deporte. Del sector pesquero

Teniendo como objetivo el fortalecer el arrollo integral real. De la sociedad nayarita

REFORMA PENAL TRASCENDENTE.

Se hizo una reforma penal trascendente.

Al aprobar el reconocimiento legal de la

violencia vicaria. Acompañada de sus sanciones correspondientes. Haciendo una adición al artículo 140 del

Código Penal. Para establecer la imprescriptibilidad de los

Niños Y adolescentes

ACUERDOS Y DECRETOS Se ratifica la lucha de Don Francisco I Madero,

impulsor de la democracia. Y del derrocamiento de la dictadura de Porfirio Díaz

Como de su régimen violatorio del sufragio popular.

Al impulsar el principio de la no reelección Eso hizo la 34 Legislatura.

Al aprobar la reforma a la Constitución Política

del Estado de Navarit. Estableciendo el principio de la no ree ÓRGANO INTERNO DE CONTROL

Se reformó la Ley Electoral del Estado. En materia del órgano interno de control. BAJO UN LEMA DEL CONGRESO DEL ESTADO El Congreso del Estado, en esta 34 Legislatura.

Ha trabajado bajo un lema muy claro. Por un Congreso sensible. Y un pueblo visible.

Dejando claro el mensaje de que esta legislatura, ensible a la demanda popular. La cual se traduce en políticas públicas.

En beneficio de la población.

ESA ES LA TAREA
Esa es la tarea, que la 34 legislatura viene realizando,

bajo el liderazgo del diputado Salvador Castañeda

Rangel. Coordinando acciones con todas las fracciones parlamentarias.

Representativas de los partidos que trabajan al interior del Congreso del Estado.

MONITOR POLÍTICO

Población flotante y restricción fiscal

ABEL ORTIZ PRADO, OPINA

cuerdo con el doctor Abel Ortiz Prado aborpra@hotmail.com. Académico, Consultor en Finanzas. Administración Pública v Asociaciones Público-Privada-, en México, el diseño fiscal municipal enfrenta una contradicción estructural desatendida: los municipios con mayor dinamismo económico --en particular los de vocación turística— padecen una insuficiencia financiera derivada de la propia normatividad federal. Por un lado, la Ley de Coordinación Fiscal determina la distribución de las participaciones con base en la población oficial censal; por el otro la Lev de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios impone límites al crecimiento del gasto en servicios personales, el cual no puede incrementarse por encima de la provección del PIB. Esta doble rigidez ignora una realidad evidente: en los destinos turísticos, la población que demanda servicios públicos supera con creces a la registrada oficialmente. La llamada población flotante —turistas, trabajadores temporales, residentes estacionales o población no censada-representa un segmento creciente que consume agua, genera residuos, requiere seguridad, alumbrado, transporte y protección civil. Sin embargo, al no ser parte de la cifra censal, no genera participaciones adicionales, pero sí

LA PRESIÓN FINANCIERA, PRESENTE

Esta brecha fiscal provoca que los ayuntamientos de mayor atractivo turístico enfrenten una presión desproporcionada sobre su gasto presión desproporcionada sobre su gasto corriente, particularmente en temporadas altas, sin que exista un mecanismo de compensación estructural dentro del sistema de transferencias federales ni en el marco jurídico local. La situación se agrava con la estricta aplicación de la Ley de Disciplina Financiera poniendo a las autoridades municipales en una disyuntiva: "Observan la regla para evitar observaciones y hasta posibles responsabilidades resarcitorias por parte de la ASF, o resuelven la demanda de servicios públicos". El tope para el crecimiento del capítulo 1000 (servicios personales) vinculado al PIB desconoce las necesidades reales de fuerza laboral del territorio. Municipios como Solidaridad, La Paz, Los Cabos, Tulum o Puerto Vallarta requieren reforzar su plantilla de personal operativo para atender la afluencia turística, pero el techo presupuestal impide dimensionar adecuadamente sus estructuras de servicio. Igual Bahía de Banderas o San Blas.

CURP BIOMÉTRICA: ¿ES OBLIGATORIA PARA HACER TRÁMITES?

La Clave Única de Registro de Población será el La Clave Unica de Registro de Población será el documento nacional de identificación obligatorio, de aceptación universal y obligatoria en todo el territorio nacional, y estará disponible en formato físico y digital, dice el DOE. En efecto. según El Economista, la Clave Unica de Registro de Población (CURP) biométrica generó diversas

dudas entre los mexicanos. ¿Su uso será obligatorio? Es de las preguntas más comunes que tienen los ciudadanos Al respecto, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, aseguró que no será obligatoria, aunque confió en la mayoría se sume a esta iniciativa. "Es opcional, la gente decide si da sus datos o no", dijo la mandataria. La Secretaría de Gobernación también afirmó que no será imperativo su uso. Sin embargo, en el Artículo 91 Bis del decreto que reforma la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, Desaparición cometida por particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas que se publicó en el Diario Oficial de de retisolas que se publica en el bian obieta de la Federación (DOF) el pasado 16 de julio, dice: "La Clave única de Registro de Población (...) será el documento nacional de identificación obligatorio, de aceptación universal y obligatoria en todo el territorio nacional, y estará disponible en formato físico y digital". Además, establece que "todo ente público o particular estará obligado a solicitar la CURP para la prestación de sus

PARA COMPRAR CASA EN MÉXICO SE

NECESITA GANAR 64,000 PESOS AL MES
La pieza faltante. O, al menos, para alcanzar el
precio promedio de una vivienda. Los números crudos: Precio promedio de una vivienda en

México: 1.8 millones de pesos (SHF)

Ingreso mensual necesario para el crédito hipotecario: 64,000 pesos (AMPI). Ingreso promedio de hogares mexicanos en informalidad: 17,000 pesos (INEGI). Y pues, ya te diste cuenta, la cuenta no sale. Se necesitarían tres sueldos juntos de personas mexicanas en informalidad para aspira a una vivienda promedio. La historia original la tiene El Economista y ahí repasaron que los precios de vivienda han subido, en promedio, 8.4% anual. Eso es mucho más que el crecimiento de salarios y de inflación. Pero esto no es solo una historia de frustración millennial. Es una alerta económica. El presidente de la AMPI advirtió que, si no se revierte el déficit habitacional, México podría enfrentar una crisis inmobiliaria en cinco años. Los bancos también lo saben: el crédito hipotecario está concentrado casi solo en asalariados, dejando fuera a cerca del 50% de los trabajadores informales o freelance. ¿Por qué importa? Si ganas menos de 64,000 pesos al mes (la gran mayoría en México), comprar casa propia ya no es realista sin ayuda familiar o propins ya incentral recursiva de sequemas alternativos. Para jóvenes: el plan de vida tradicional (estudiar, trabajar, comprar casa) está roto. ¿Necesitamos más política pública? Para todos, sin importar cuánto ganemos: el acceso a la vivienda ya no solo es un tema social, es un riesgo sistémico. Si los precios siguen subiendo mientras los salarios se estancan y la banca no encuentra cómo incluir al sector informal, el país podría ver una burbuja habitacional. ¿Qué es eso? Cuando los precios suben tanto que ya no refleian valor, sino especulación, y como

toda burbuja... tarde o temprano, revienta. VEREMOS Y DIREMOS.

Instruirán al SEAPAL

Autoriza el Cabildo condonar adeudos de agua a damnificados

El alcalde Luis Munguía celebró la propuesta, considerándola viable para apoyar a las personas afectadas por las lluvias

Meridiano Puerto Vallarta

El regidor Amulfo Ortega Contreras solicitó al Cabildo, instruir al organismo operador del agua, SEAPA Vallarta, implementar un programa temporal de condonación de adeudos del servicio de agua potable para personas damnificadas por las lluvias severas ocurridas los días 19 de septiembre y 11-12 de octubre de 2025. Esta iniciativa fue aprobada este martes durante la sesión ordinaria de Ayuntamiento.

El alcalde Luis Munguia celebró la propuesta, Considerándola viable para apoyar a las personas afectadas por la lluvias. El regidor Ortega Contreras explicó que el programa permitirá condonar los adeudos correspondientes a los meses de septiembre y octubre de 2025, exclusivamente en contratos domésticos ubicados en zonas afectadas por las lluvias, conforme a criterios técnicos y sociales definidos y en atención a las declaratorias de emergencia emitidas por el Comité Municipal de Emergencias.

"No estamos pidiendo privilegios. Estamos proponiendo una medida proporcional, transparente

proponiendo una medida proporcional, transparente y solidaria, que acompañe la recuperación de estas familias sin convertir el agua en una carga más. La iniciativa incluye criterios técnicos, mecanismos de



validación, plazos claros y un enfoque de justicia administrativa", expresó el regidor Ortega Contreras. Con esta medida, se busca brindar alivio a las familias afectadas y apoyar su recuperación en momentos de necesidad.



Fortalecerá Vallarta con capacitación la atención ciudadana

Se aprobó una iniciativa para mejorar la atención ciudadana mediante cursos impartidos por la Academia de Policía

Meridiano Puerto Vallarta

En sesión ordinaria de Ayuntamiento, fiue aprobada la iniciativa presentada por el regidor Luis Jesús Escoto Martínez, que establece capacitaciones obligatorias para inspectores municipales en áreas como comercio, ecologia, construcciones, protección civil v espectáculos. El objetivo es mejorar el trato con la ciudadanía e impulsar una atención más humana,

eficiente y profesional.
Las capacitaciones, que serán
impartidas por la Academia
de Policía Municipal, estarán
enfocadas en fortalecer habilidades
como comunicación asertiva,
manejo de conflictos, trabajo
en equipo calidad en el servicio,

calidez humana e inteligencia

emocional.

Conestas acciones, el gobierno de Luis Munguia González busca consolidar una administración cercana y comprometida con la gente, donde las y los servidores públicos actúen con respeto y vocación de servicio, fortaleciendo la confianza ciudadana y la buena imagen de Puerto Vallarta.







Héctor Santana a la cabeza

Inauguran calle Guerrero en Valle de Banderas

Una obra de calidad que transforma la imagen urbana y mejora la vida
 de las familias

Meridiano Bahía de Banderas

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, encabezó la inauguración de la construcción de pavimento en concreto hidráulico de la Calle Guerrero, en el tramo comprendido entre las calles Puebla y Oaxaca, en el centro de Valle de Banderas. Con una inversión de más de 6 millones de pesos y un tiempo de ejecución de cuatro meses,

con una inversion de mas de 6 miniones de pesos y un tiempo de ejecución de cuatro meses, esta obra representa una respuesta concreta a una demanda ciudadana de años, que hoy se traduce en bienestar, seguridad vial y una mejor imagen urbana para la cabecera municipal.

Durante el evento, vecinos del lugar expresaron su agradecimiento por la transformación de una de las vialidades más transitadas del centro. Teniamos años solicitando esta obra y hoy es una realidad. Gracias al presidente Héctor Santana, que ha estado al pie del pueblo y cumple su palabra", manifestaron los habitantes.

que la estado a ple del piedo y climpe si palabra", manifestaron los habitantes. En su mensaje, el alcalde destacó que esta obra forma parte de una estrategia integral para modernizar la infraestructura vial de todo el municipio.

modernizar la infraestructura vial de todo el municipio.

"Valle de Banderas estaba rezagado durante muchos años, a pesar de ser la cabecera municipal. Hoy estamos cambiando esa historia. Esta calle no solo mejora la movilidad, también devuelve la dignidad y la seguridad a las familias que aqui viven", afirmó Héctor Santana.

El presidente municipal informó además que su administración ha logrado superar en un solo año el número de obras públicas realizadas por administraciones anteriores completas, gracias a un manejo transparente de los recursos y a una planeación basada en las verdaderas necesidades de la gente.

3 A

"Mi compromiso es dejar a Valle de Banderas bonito, digno y bien transformado, Aqui no se hacen obras para el compadre o para intereses personales, sino para el pueblo. Esa es la diferencia de este gobierno", enfatizó Santana García. El Gobierno de Bahía de Banderas continúa

El Gobierno de Bahía de Banderas continúa trabajando con firmeza en todos los rincones del município, impulsando proyectos de infraestructura vial, agua potable y drenaje, reafirmando el compromiso de construir el mejor município del país.





Velación - Cremación

En la Unidad deportiva Agustín Flores Contreras

Aprueban módulo de atención médica prehospitalaria

Además, ofrecerá orientación sobre hidratación adecuada, técnicas de calentamiento previo y uso seguro del equipo deportivo

Meridiano Puerto Vallarta

La Unidad Deportiva Agustín Flores Contreras contará con un módulo de atención médica prehospitalaria para garantizar la seguridad y el bienestar de los ciudadanos que acuden a realizar actividades deportivas y recreativas en este espacio público.

La regidora Erika Yesenia García Rubio, quien ha impulsado

esta iniciativa, destacó que su aprobación este martes en sesión ordinaria de Ayuntamiento permitirá brindar asistencia inmediata en caso de emergencias médicas en ese espacio, lo que puede marcar la diferencia entre la vida y la muerte o evitar complicaciones mayores. De esta manera, se podrá brindar asistencia inmediata v estabilizar a los pacientes hasta que lleguen los servicios de emergencia.

∆demás de emergencias, el módulo también cumplirá una función preventiva al ofrecer información sobre temas como hidratación, calentamiento previo y uso correcto del equipo deportivo. La implementación de este módulo es una iniciativa que busca mejorar la infraestructura de atención médica municipal v garantizar la atención médica inmediata en espacios deportivos públicos del municipio.



Puerto Vallarta consolida alianzas

Mejorará el municipio el desarrollo juvenil con apoyo estatal

Con el convenio busca promover la participación y el desarrollo integral de la población joven del municipio

Meridiano Puerto Vallarta

El desarrollo social de las juventudes vallartenses se fortalece con la aprobación de un convenio entre el Gobierno de Puerto Vallarta y el Gobierno del Estado de Jalisco, mediante el cual el municipio recibirá 500 mil pesos destinados exclusivamente a impulsar la cultura y fortalecer la participación de las y los y artísticas.

y artisticas.

Gracias a la iniciativa
presentada por el presidente
municipal Luis Munguía
González ante el pleno del
Ayuntamiento, este convenio
busca promover la participación
vel decarrello interval de la v el desarrollo integral de la población joven del municipio. El Ayuntamiento de Puerto Vallarta será responsable de

elaborar el plan de trabajo para su ejecución.

Con este acuerdo, el alcalde Luis Munguía celebró que Puerto Vallarta continúe consolidando alianzas con el Gobierno de Talisco para abrir más espacios de expresión, creatividad y crecimiento para las juventudes, reforzando así el compromiso del gobierno del bien con las nuevas generaciones que impulsan el futuro del municipio.







¿Cómo te sientes hoy?

NO HAY SALUD SIN **SALUD MENTAL!**



Tus pensamientos no definen tu realidad, escúchate y toma acción.

Recuerda que tú salud mental es primero, si requieres apoyo puedes comunicarte al número 311 213 9174.





Prepara Puerto Vallarta celebraciones por Día de Muertos

El anfiteatro Los Arcos del Malecón, conocido como Aquiles Serdán, será escenario de presentaciones culturales, musicales y de danza los días viernes 1 v sábado 2 de noviembre a partir de las 7 de la noche

Quadratin

Puerto Vallarta se alista para celebrar el Día de Muertos con una serie de actividades culturales, artísticas y turísticas que se desarrollarán del 1 al 3 de noviembre en distintos puntos de la ciudad. La directora de Turismo y

Promoción Económica, Alejandra Cornejo Cornejo, informó que como parte de los festejos se instalará nuevamente una catrina monumental, además de catrinas decorativas a lo largo del Malecón y en los corredores exteriores de

la Presidencia Municipal.

También se reconocerá
la participación de empresas, asociaciones, organismos y escuelas que colaboran en la decoración del centro histórico. Marina Vallarta se sumará a las celebraciones con un altar monumental, catrinas en las bocacalles y un Farmers Market alusivo a la tradición mexicana. El anfiteatro Los Arcos

del Malecón, conocido como Aquiles Serdán, será escenario de presentaciones culturales, musicales y de danza los días viernes 1 y sábado 2 de noviembre a partir de las 7 de la noche. Además, se instalarán otros dos escenarios, uno de ellos en el Muelle de Los Muertos, para llevar las actividades también

Aunque este año no se buscará romper el Récord Guinness de la catrina más grande, la escultura monumental volverá a ser uno de los principales atractivos, junto con más de 16 estructuras de entre dos y tres metros de altura enviadas por el Gobierno del Estado, que se colocarán en el Malecón y la Zona Romántica.

hacia la Zona Romántica.

El desfile del Día de Muertos realizará el domingo 2 de

noviembre, iniciando a las 4 de la tarde desde el panteón de la colonia 5 de Diciembre y concluyendo en el Muelle de Los Muertos, donde habrá pirotecnia y diversas sorpresas preparadas por el Ayuntamiento.

Alejandra Cornejo destacó que estas festividades coinciden con el inicio de la temporada alta de turismo, marcada por el aumento de vuelos desde Canadá y una proyección de ocupación hotelera cercana al 70 por ciento durante el puente de Día de Muertos.

La funcionaria invitó a la ciudadanía a participar en los festejos y recordó que aún hay espacios disponibles para altares y catrinas. El programa completo de actividades será publicado en los próximos días en las redes sociales y página oficial del Gobierno Municipal de Puerto



Llegará El Limpiatón a El Porvenir

La cita será en punto de las 9:00am siendo la Plaza Pública el punto de encuentro, donde 3 equipos partirán a recorrer las calles de la zona conforme a rutas previamente establecidas

Meridiano Bahía de Banderas

Este jueves 23 de octubre, una nueva Iornada del "Limpiatón llegará a la plaza pública de El Porvenir, donde vecinos y personal del H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas unirán esfuerzos en esta iornada de limpieza, descacharrización y abatización.

La cita será en punto de las 9:00am siendo la Plaza Pública el punto de encuentro, donde 3 equipos partirán a recorrer las calles de la zona conforme a rutas previamente establecidas.

Se extiende la invitación a todas las familias de la comunidad para participar activamente, retirando de sus hogares cacharros, objetos en desuso o recipientes que acumulen agua, contribuyendo así a mantener un entorno más limpio y seguro









Ante el Congreso de Jalisco

Presentan iniciativa de ley Jale Seguro

especial de capacitación para el trabajo, acompañado de un Seguro Estatal de Empleo

Por Lidia Núñez Cota

El diputado de Movimiento Ciudadano, Omar Enrique Cervantes Rivera, presentó una iniciativa de ley denominada *Jale* Seguro, que busca crear un fondo de capacitación para el trabajo, acompañado de un Seguro Estatal de Empleo Condicionado, como herramientas para combatir la informalidad laboral, fortalecer la empleabilidad y fomentar la

movilidad social en Jalisco. Está iniciativa que se entregó formalmente en el Poder Legislativo, proyecta beneficiar a 8 mil jaliscienses con 200 millones de pesos anuales en capacitación y apoyos temporales a partir de

El documento presentado por el diputado Cervantes Rivera fue bien recibido por diferentes y diversos sectores como el académico, empresarial y de colegios de profesionistas,

todos coincidieron en que se trata de una propuesta integral con un fuerte respaldo social, que busca garantizar empleos dignos como vía para fortalecer la paz, el desarrollo familiar y el tejido comunitario.

El director del IDEFT, Salvador Cosío Gaona, en ese sentido subrayó que la capacitación debe verse como una inversión dese verse como una inversión social, no como una carga: "A la gente hay que darle herramientas para que tenga acceso a un empleo mejor remunerado. Cuando hay empleo, hay economía; cuando hay economía, hay salud en todos los sentidos". Señaló que esta ley puede ser una "punta de lanza" para alinear oferta y demanda laboral y motivar a las empresas a invertir más en formación. Desde el sector técnico y

profesional, la presidenta del Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Jalisco, Mirna Avilés Miss, remarcó que uno de los

objetivos de la ley es "dignificar los oficios" y responder al déficit de mano de obra local: "En todos los sectores hay

un déficit relacionado con los oficios. Esta estrategia también es regresar la dignidad a esas profesiones y proteger los espacios de los jaliscienses". Añadió que la certificación de trabajadores no sólo mejora la calidad de vida individual, sino también impacta en el bienestar de las familias.

Cabe recalcar que esta iniciativa de ley "Jale Seguro", no es ninguna improvisación, sino el resultado de foros y mesas de análisis Manos al Oficio, organizados por Omar Cervantes como parte de su agenda legislativa en materia

de Competitividad y Empleo. En estas reuniones de trabajo tomaron parte activa todos los sectores presentes en el acto, además de representantes deorganizaciones como COPARMEX, CANACO, CCIJ, y Cámara del Calzado, entre otros



En Puerto Vallarta

Crearán más parques ecológicos y sostenibles

El proyecto del Parque Agua Azul transformará un entorno abandonado en una zona ecológica que fomente el senderismo y la conservación

Meridiano Puerto Vallarta

Puerto Vallarta continúa avanzando hacia la creación de más parques ecológicos y recreativos que promuevan la conservación ambiental. Como parte de esta visión, el gobierno de Luis Munguía González impulsa el provecto del Parque Agua Azul. que buscará transformar un entorno natural abandonado en una zona ecológica con senderos y espacios de convivencia al aire libre, sin afectar el equilibrio ni las condiciones naturales del área. Para trazar el camino del

proyecto, Vincent O'Halloran Lepe, gerente de Territorio y Ciudad Sostenible, encabezó una reunión de trabajo con representantes de distintos sectores. En el encuentro participaron el doctor Alberto Reyes, del Tecnológico Superior de Jalisco; el maestro Óscar de Jailsco; el maestro Oscal Morán, de loficina de Proyectos Culturales (OPC); así como Luis Salazar y Eduardo Tapia, de Banderas Bay Project, quienes aportaron su experiencia y propuestas para fortalecer la funcionalidad del parque.

El proyecto contempla la creación de circuitos para

senderismo, fomentando una convivencia responsable con la naturaleza. O'Halloran Lepe destacó que la colaboración entre gobierno, iniciativa privada y sociedad civil es fundamental para fortalecer el proyecto y asegurar que responda a las propuestas y necesidades de la ciudadanía.

Este trabajo conjunto impulsa una ciudad más verde y sostenible por lo que la participación de la ciudadanía será fundamental para hacer del Parque Agua Azul un espacio vivo, que inspire a cuidar y disfrutar de la naturaleza en Puerto Vallarta.





No hay casos de nepotismo en el Ayuntamiento: Munguía

El presidente de Puerto Vallarta puso fin a los rumores y especulaciones sobre la participación de Lucía Carmina Michel en las contrataciones de personal en Seapal Vallarta

Meridiano Puerto Val-

Con el objetivo de garantizar la transparencia y la rendición de cuentas, el presidente municipal, Luis Munguía, emitió una aclaración sobre la participación de la Oficial Mayor Administrativa y de Gestión Humana, Lucía Carmina Michel, en las contrataciones de personal en SEAPAL Vallarta

Munguía precisó que la Oficialía Mayor no tiene injerencia en las contrataciones de dicha dependencia, ya que se trata de un Organismo Público Descentralizado (OPD). "Ella tiene claras sus responsabilidades v tanto ella como Ángel Marcial

son parte de mi equipo; ambos fueron invitados por mí a trabajar, v ninguno ha contratado a familiares suyos", afirmó el presidente. Además, expresó que en ningún momento ha existido una actuación ilegal, sino todo lo contrario: la funcionaria se ha conducido con total transparencia y respeto a la normativa vigente. El alcalde puntualizó que

los familiares de la Oficial Mayor que laboran en SEAPAL Vallarta lo hacen por recomendación directa suya, como presidente municipal, y del director general del organismo, Carlos Ruiz, quienes validaron su incorporación por mérito, capacidad y confianza profesional.

Asimismo, Munguía subrayó que el tema del nepotismo ha sido utilizado de manera más sensacionalista que legal, pues en este caso no existe violación alguna a la normatividad ni conflicto de interés. "No hay nepotismo cuando las designaciones se realizan conforme a la ley, con transparencia y bajo criterios de profesionalismo", señaló. Con esta aclaración, el

presidente municipal pone fin a los rumores y especulaciones sobre la participación de Lucía Carmina Michel en las contrataciones de personal del organismo operador del agua, reiterando su compromiso con la transparencia, la legalidad y el servicio público.

Inauguran en Sayulita la calle Niños Héroes

Durante su mensaje, el alcalde Héctor Santana destacó que este tipo de obras refleian el compromiso de su administración con las comunidades que por años fueron olvidadas

Mertidiano Bahía de

El presidente municipal Héctor Javier Santana García encabezó la inauguración oficial de la calle Niños Héroes, en la localidad de Sayulita, una obra realizada con recursos 100% municipales y que representa un avance significativo en materia de infraestructura urbana v bienestar social.

La nueva vialidad, de más de un kilómetro lineal, cuenta con pavimento de concreto hidráulico con acabado estampado, además de la instalación de drenaje sanitario. Esta meiora urbana beneficia directamente a todos los habitantes y visitantes de Sayulita, uno de los destinos turísticos más emblemáticos del municipio.

Durante su mensaje, el alcalde Héctor Santana destacó que este tipo de obras reflejan el compromiso de su administración con las comunidades que por años fueron olvidadas

"Sayulita es uno de los pueblos más bonitos de Bahía de Banderas, pero también fue uno de los más olvidados. Hoy venimos a cumplir con la palabra empeñada, entregando resultados concretos que mejoran la calidad de vida de las familias. Esta calle representa progreso, seguridad y desarrollo para todos", expresó

el presidente municipal. El alcalde anunció además que ya se trabaja en nuevos proyectos de infraestructura, como la construcción de una banqueta peatonal a lo largo de la carretera que atraviesa Sayulita, con una inversión estimada de seis millones de pesos, así como la ampliación de la planta de tratamiento y el colector submarino que mejorará el manejo de aguas residuales, con una inversión aproximada

de nueve millones de pesos. Durante la inauguración esta emblemática obra,





vecinos y representantes de la comunidad expresaron su agradecimiento al alcalde por su cercanía, compromiso y resultados tangibles.

"Durante años estuvimos olvidados, pero hoy vemos un cambio real. Esta obra no solo embellece Sayulita, también mejora la movilidad y la imagen de nuestro pueblo mágico", señaló Alix Campos, directora de Padrón y Licencias y vecina de la comunidad. Para finalizar el alcalde

comentó que seguirá trabajando para que cada comunidad sienta los resultados.

Escultura realizada en bronce

El Pescador llegará al Malecón 2 de Puerto Vallarta

La regidora Laurel Carrillo Ventura, presidenta de la Comisión de Cultura y Derechos Culturales, destacó que las representaciones artísticas en el Malecón son un atractivo fundamental para turistas y visitantes

El Malecón 2 recibirá la escultura titulada El Pescador, la cual será colocada en los próximos meses cerca del espacio donde antes estuvo la escultura de Lorena Ochoa.

La obra, realizada en bronce en 1965, representa a un pescador cargando su pesca y será instalada siguiendo las especificaciones de Daria Elies, hija de la artista Gloria Elies, quien donó la pieza al municipio.

Daria Elies planea una gran celebración durante la inauguración de la escultura. La regidora Laurel Carrillo Ventura, presidenta de la Comisión de Cultura y Derechos Culturales, destacó que las representaciones artísticas en el Malecón son un atractivo fundamental para turistas y visitantes, fortaleciendo la identidad cultural de Puerto

Vallarta. Se estima que la colocación coincida con la rehabilitación del Malecón y podría realizarse



aunque la regidora aseguró que dará seguimiento puntual para que sea antes si es posible



Puerto Vallarta condena la violencia de género y refuerza su compromiso con la justicia y la igualdad

El Ayuntamiento aseguró que trabaja de manera coordinada con las instancias estatales y federales para garantizar investigaciones rigurosas y con perspectiva de género

Meridiano Puerto Vallarta

El Gobierno Municipal de Puerto Vallarta expresó su enérgico rechazo ante los recientes feminicidios ocurridos en la región, reiterando su compromiso con la defensa de los derechos de las mujeres y las niñas. Las autoridades locales calificaron estos hechos como una herida profunda para la sociedad y una llamada urgente a redoblar esfuerzos para prevenir y erradicar la violencia de género.

de genero.

El Ayuntamiento aseguró que trabaja de manera coordinada con las instancias estatales y federales para garantizar investigaciones rigurosas y con perspectiva de género, a fin de que los casos no queden en la impunidad. Asimismo, manifestó su solidaridad con las familias y comunidades afectadas, reconociendo que no hay palabras suficientes esta de la constancia de la para aliviar el dolor, pero sí la responsabilidad de actuar con firmeza. A través del Instituto Municipal de la Mujer,

el Gobierno del Bien ofrece acompañamiento psicológico, jurídico y social a las víctimas y



personas que lo requieran. La administración reafirmó que la seguridad y la dignidad de las mujeres son prioridad permanente, y reiteró su compromiso por construir una ciudad donde ninguna mujer viva con miedo y la igualdad sea una realidad cotidiana.







#ProtegerYServin



Modernizará SEAPAL la red sanitaria en Prisciliano Sánchez

restricciones hasta el próximo lunes 27 de octubre

Meridiano Puerto Vallarta

SEAPAL Vallarta informa que continúan los trabajos en la red sanitaria en la avenida Prisciliano Sánchez, a la altura del fraccionamiento Vallarta 500 donde se llevan a cabo labores para mejorar el flujo y desalojo de aguas residuales de esa zona de la ciudad.

Debido a la complejidad del taponamiento detectado en la red, cuya línea sanitaria se encuentra por debajo de la franja de locales comerciales, se determinó la construcción de una línea paralela, acción que beneficiará directamente a las colonias Vallarta 500, Albatros, Arboledas y Bobadilla. Esta nueva infraestructura contempla la instalación de más

de 60 metros lineales de tubería de 18 pulgadas de diámetro, con el objetivo de modernizar el sistema de recolección de aguas residuales y evitar este tipo de contratiempos en el futuro.

Durante los días de trabajo se han realizado labores de videoinspección, sondeos y desazolve de la línea existente, de la cual se han extraído diversos objetos sólidos que no deben desecharse al drenaje, como ropa, plástico y otros residuos, que provocan

obstrucciones. La vialidad sobre la avenida Prisciliano Sánchez permanecerá con restricción en el sentido oriente - poniente hasta el lunes 27 de octubre, mientras que los carriles opuestos continúan habilitados temporalmente en doble sentido. SEAPAL Vallarta agradece la comprensión de automovilistas, vecinos y comerciantes por las molestias ocasionadas durante este proceso de mejora con visión a largo plazo.





Puerto Vallarta en Top 3 de Destinos para Thanksgiving

La ciudad costera de Jalisco se ubica entre los destinos internacionales más reservados por los estadounidenses para esta festividad.



Meridiano Puerto Vallarta

Allianz Partners USA ha revelado los destinos más populares para las vacaciones del Día de Acción de Gracias este 2025. Basado en más de 700 mil itinerarios de viaie en torno a esta celebración, publicó los destinos internacionales a los que se dirigen los viajeros tomando en cuenta los vuelos saliendo de aeropuertos de Estados Unidos del 22 al 27 de noviembre y regresando del 28 de noviembre al 2 de diciembre.

Por quinto año consecutivo los viajeros estadounidenses que buscan lugares para celebrar de manera especial una de sus festividades más entrañables, han ubicado a Puerto Vallarta en el top 3 de destinos a nivel mundial para disfrutar de unas vacaciones en el marco del Día de Acción de Gracias, por encima de otros opciones populares como Londres, París y Punta Cana.





En Bahía de Banderas

Intensifican operativos viales para reducir accidentes

"Para nosotros lo más valioso es la vida de todos y cada uno de los ciudadanos; los operativos no los realizamos para recaudar más recursos, los implementamos para salvar vidas", aseveró la subdirectora de Tránsito y Vialidad de BadeBa

Fernando Ulloa Pérez

En el municipio de Bahía de Banderas, Nayarit, las autoridades de Tránsito y Vialidad han intensificado durante los fines de semana los operativos para disuadir la conducción bajo los efectos del alcohol y el tránsito de motociclistas sin casco protector. Estas medidas buscan prevenir tragedias en las calles y localidades de esta importante zona turística y residencial.

La subdirectora de la

La subdirectora de la corporación, Jonan Barraza, informó que, gracias a estas acciones, en los últimos tres meses se ha logrado una notable reducción en el número de accidentes de tránsito en los que se ven involucrados motociclistas. Esta estadistica subraya la eficacia de los controles viales y la importancia de la concienciación ciudadana.

La funcionaria destacó que la

obligatoriedad y el uso constante del casco de seguridad han sido un factor crucial para salvar vidas, especialmente la de jóvenes que han sufrido percances de gravedad mientras conducian motocidetas. El casco es un elemento de protección vital que absorbe el impactoen caso de colisión, evitando lesiones cerebanles y traumatismos cranecencefálicos que, con frecuencia, resultan fatales o causan discapacidades permanentes.

Como ejemplo, recordó un incidente ocurrido el pasado sábado en una de las principales avenidas



del municipio, donde un joven motociclista se impactó contra un automówi. "A la llegada de los paramédicos, pensaron que estaba sin vida, pero al revisarlo descubrieron que aún respiraba. Lo trasladaron a una clínica y, honestamente, aqui quedó demostrado que fue el casco quien le salvó la vida", relato Barraza, subrayando la evidencia empirica de la protección que este simple accesorio ofrece.

Antes de concluir la entrevista, Joana Barraza advirtió que, por instrucciones del presidente municipal de Bahía de Banderas. Héctor Santana, se continuará vigilando de manera rigurosa el uso correcto del casco protecto. "Para nosotros lo más valioso es la vida de todos y cada uno de los ciudadanos; los operativos no los realizamos para recaudar más recursos, los implementamos para salvar vidas", aseveró la subdirectora, reafirmando el enfoque preventivo y humano de las acciones de tránsito en el municipio.



en el municipio de Del Nayar El Sistema DIF Nayarit llevó miles de servicios de salud, bienestar y

El Sistema DIF Nayarit llevó miles de servicios de salud, bienestar y capacitación a cientos de familias de diversas localidades de Del Nayar

Redacción

Cientos de familias de distintas localidades del municipio de Del Nayari, ercibieron atención médica, apoyos y capacitación durante la gira "Latidos del Corazón" y la "Feria de la Salud", coordinada por el Sistema DIF Nayarit. Estas acciones buscan transformar vidas a través de servicios integrales en esta región, en el marco del mes de la lucha contra el cáncer de mama.

Durante la jornada, las y los asistentes accedieron a consultas médicas generales, atención dental y psicológica, así como a la aplicación de Infecciones de Transmisión de Infecciones de Transmisión de Infecciones de transmisión Sexual (ITS), Además, se entregaron lentes graduados monofocales, bifocales y de lectura. También se dio inició a la Campaña de Vacunación invernal 2025-2026, con la aplicación de biológicos contra influenza, COVID-19, neumococo,

sarampión, rotavirus, DPT, rubéola y Virus del Papilloma Humano (VPH), reforzando la prevención de enfermedades respiratorias y contagiosas entre niñas, niños, personas adultas mayores y la población en general.

La presidenta del Sistema Dir Nayarti. Beatriz Estrada Martinez, destacó la importancia de acercar estos servicios a las comunidades, sin importar las distancias. Señaló que la institución busca brindar justicia de movilidad, de actas de nacimiento, de educación, justicia en todos los aspectos para asegurar el crecimiento, desarrollo y una vida saludable que merecen los habitantes del estado, especialmente la niñez.

Como parte del apoyo integral, se entregaron aparatos de movilidad asistida, actas de nacimiento, certificados del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) y estímulos econômicos a cuidadores de acuidadores v cuidadores de

personas con discapacidad. También se distribuyeron dotaciones alimentarias de los programas PAB [Programa de Apoyo Alimentario Básico]. "1,000 Días de Vida" y "Atención a Personas en Situación de Vulnerabilidad". La jornada incluyó valoraciones para credenciales de discapacidad. asesorías jurídicas y de protección a la niñez, cortes de cabello, recolección de coletas para donación y actividades recreativas para niñas, niños, adolescentes personas adultas mavores

El impulso al autoempleo tambien formó parte de la gira, con la clausura de 19 cursos de "carreras para la vida". Estos beneficiaron a 312 egresados en áreas como peluqueria, carpintería, panadería avanzada, fotografía, primeros auxillios, preparación de alimentos y reposteria, todos con valor curricular avalado por el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Nayarit (ICATEN).







Promueven la UAN y el ITAI accesibilidad a información pública

La Universidad Autónoma de Nayarit recibió un ejemplar de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información traducido al sistema Braille

Redacción

Nayarit (UAN) recibió un ejemplar de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Nayarit, traducida el impresa en sistema Braille. Esta donación, realizada por el Instituto de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Nayarit (ITAI) mediante un convenio, formará parte del acervo bibliográfico de la máxima casa de estudios fortaleciendo la accesibilidad a la información.

La Universidad Autónoma de

La rectora de la UAN, Norma Liliana Galván Meza, destacó que estas acciones incrementan los recursos y facilitan el acceso a la información, lo que se

traduce en mejores servicios para estudiantes y miembros de la comunidad universitaria. Subrayó la importancia de la colaboración con el TIAI para favorecer condiciones de vida para todas las personas.

para todas las personas.
Por su parte, la comisionada presidenta del pleno del ITAI, Esmeralda Isabel Ibarra Beas, expresó que la donación de este ejemplar permite brindar a las personas con discapacidad visual la oportunidad de conocer sus derechos al acceso a la información. La comisionada presidenta enfatizó que este es un derecho clave que puede abrir puertas en todas las instituciones gubernamentales, mejorando la calidad de vida de estas personas.

ido al sistema Braille

La Ley de Transparencia y
Acceso a la Información pública
del Estado de Nayarit es el
marco legal que garantiza a
los ciudadanos el derecho a
solicitar y obtener información
de las entidades públicas. Este
derecho es fundamental en
una sociedad democrática,
ya que fomenta la rendición
de cuentas de los gobiernos,
previene la corrupción y permite
a la ciudadanía participar de
manera más informada en los
asuntos públicos. Al hacerla
accesible en sistema Braille,
se asegura que las personas
con discapacidad visual
puedan ejercer plenamente
este derecho, promoviendo
la inclusión y la igualdad de
oportunidades.



De la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana

Capacitan a personal operativo en manejo y operación de vehículos de emergencia

El curso tuvo como eje la correcta aplicación de normas de seguridad, el uso responsable del equipamiento vehicular, la respuesta ante situaciones críticas y la coordinación operativa durante servicios de auditio.

Meridiano Nayarit

con el propósito de fortalecer las capacidades técnicas y operativas del personal de seguridad pública, la Secretaría de Seguridad y Protección Citudadana (SSPC) llevó a cabo el curso teórico "Operación y manejo devehículos de emergencia", reconocido por la entidad certificadora CONOCER, como parte de las acciones permanentes de profesionalización impulsadas por la institución.

La capacitación estuvo dirigida a elementos de la Unidad Médica Táctica de la Policía Estatal, la Policía Estatal de Caminos, la Policía Estatal Turistica y el Instituto Estatal de Estudios Superiores en Seguridad. Durante las sesiones, las y los participantes reforzaron conocimientos esenciales para una conducción segura y eficiente, enfocada en la atención oportuna de emergencias y el resguardo de la integridad ciudadana. El curso tuvo como eje la

El curso tuvo como eje la correcta aplicación de normas de seguridad, el uso responsable del equipamiento vehícular. la respuesta ante situaciones criticas y la coordinación operativa durante servicios de auxilio. Estas habilidades resultan fundamentales para garantizar que las unidades

de emergencia lleguen con prontitud y seguridad a los puntos de atención, minimizando riesgos tanto para el personal operativo

como para la población. A través de este tipo de aciones formativas la sercetaria de Seguridad y Protección Ciudadan refrenda su compromiso con la capacitación continua, la profesionalización de su personal y la mejora constante de los servicios de respuesta que se brindan a la sociedad nayarita, contribuyendo así al fortalecimiento institucional y a la consolidación de una cultura de prevención y seguridad pública de excelencia.



























































18





































































